

北秋田市教育委員会
令和5年6月定例教育委員会会議録

1. 招集年月日 令和5年6月29日(木)
2. 招集場所 北秋田市役所第二庁舎 第三会議室
3. 開会及び閉会 開会：午後1時29分 閉会：午後3時15分
4. 出席委員 教育長：佐藤 昭洋 委員：佐藤 正俊
委員：佐藤 英樹 委員：蒔苗 隆
委員：藤本 基子
5. 欠席委員 なし
6. 出席職員 教育次長：小坂 竜也 総務課総務係長(書記)：鈴木 政行
総務課長：佐藤 義隆 北部学校給食センター所長：笹代 孝徳
学校教育課長：湊 貞宗 義務教育係長：藤田 学
生涯学習課長：小塚 重光 生涯学習係長：中島 礼美
スポーツ振興課長：野呂 雅弘 文化係長：渡辺 靖光
世界遺産推進係長：榎本 剛治
スポーツ係長：松岡 繁広
7. 傍聴者 なし
8. 報告事項 (1) 教育長報告
① 教育長動静
(2) 各課長所管報告
・総務課
① 6月行事報告及び7月行事予定
② あきたリフレッシュ学園
・学校教育課
① 6月行事報告及び7月行事予定
② 学校の状況
・生涯学習課
① 6月行事報告及び7月行事予定
・スポーツ振興課
① 6月行事報告及び7月行事予定

9. 附議案件

- (1) 承認第3号 専決処分の承認を求めることについて（専決第6号 令和5年度北秋田市一般会計補正予算（第3号）の北秋田市議会提出について）
- (2) 承認第4号 専決処分の承認を求めることについて（専決第7号 義務教育学校阿仁学園統合改修工事（建築工事）の北秋田市議会提出について）
- (3) 議案第30号 北秋田市立学校管理規則の一部を改正する規則の制定について
- (4) 議案第31号 学校事務センターの廃止等に伴う関係要綱等の整備に関する要綱等の制定について
- (5) 議案第32号 北秋田市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について
- (6) 議案第33号 北秋田市公民館長の任命について

10. その他

1. 会議録

佐藤教育長	ただいまから、6月定例教育委員会を開会いたします。 それでは、署名委員の指名をさせていただきます。本日の署名委員は、蒔苗委員をお願いします。
蒔苗委員	はい。
佐藤教育長	次に、次第2番「前回委員会の会議録の承認」です。事前に事務局から配布されている5月定例教育委員会の会議録の内容について、訂正等がある方はいらっしゃいますか。
委員	ございません。
佐藤教育長	訂正がないということであれば、会議録については承認とさせていただきます。よろしいですか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認といたします。 続いて、次第3番「諸報告」です。（1）私、教育長から動静について報告いたします。 5月26日は、秋田市役所で県都市教育長協議会と県市町村教育委員会連合会の定期総会がございました。研修として、部活動の地域移行の話など皆さんと情報交換したところです。28日、日曜日、鷹巣中学校の体育祭が鷹巣陸上競技場で行われました。この日、雨でしたが、鷹巣陸上競技場は全天候型であるため、雨

佐藤教育長	<p>が降っていても行われ、鷹中生全員で取り組んで、非常に大きな感動を与えてくれました。30日、火曜日、「秋田スギネットワークたかのす」の主催事業で、平田美紗子さんの講演会が鷹巣中学校で行われました。平田美紗子さんをご存じでしょうか。「北の森漫画」の作者で、北海道森林管理局の職員でありながら漫画家もしている非常にユニークな方です。この冊子では、本当に山の大切さ等を事細かく書かれています。ホームページにも掲載されており、学習できるようです。北鷹高校の「森林バスターズ」も発表しまして、中学生が非常に関心を持って見ていたと感じました。31日、チャレンジデーでした。私の集落は5時半、児童館前に集合し、ラジオ体操をした後、散歩することにしていました。合中生や小学生も参加しており、大変感激しました。最近、クリーンアップには子供の姿が見えなかったのですが、チャレンジデーに参加してくれて非常にうれしかったです。その日の午後、初任者研修にて約1時間の講話を行いました。私が初任者の頃に作成した学級通信を皆さんに見せながら、若さを活かして頑張ってもらいたいとお話したところです。6月1日、大館北秋田校長会の第2回総会、研究大会でした。大館市の田代中と山瀬小の授業が公開され、私は田代中の授業に参加してきました。理科の授業でしたが非常に良く、大館市の授業力のレベルの高さを感じたところです。2日、成田昭夫市スポーツ協会会長が、県スポーツ協会の表彰を頂いたことの市長報告に同席しました。同日、北秋田地域振興局との意見交換会を行いまして、阿仁学園のこと等を話題として出したところです。4日、ふるさと踊りと餅っこまつりが4年ぶりに行われ、以前同様、鷹小児童が金管バンドとふるさと踊りに参加してくれました。特筆すべきは「鷹っこばやし」もステージで披露してくれました。鷹中校長の小林秀雄さんが初任者の頃、鷹小に勤務していた時に作曲した「おはやし」です。30数年経ってもまだ行われており、年配の方々が自分は笛をやった、太鼓をやった等、鷹小の歴史を餅っこまつりの際に共有でき、よかったと鷹小の校長に話をしました。鷹中3年1組の1クラスが「よさこいソーラン」を披露してくれました。当日はアンコールが起り、非常に喜んでくれている地域の方を見て、中学生がやってよかった、感動したと話していることを昨日、校長から聞いてきました。6日、阿仁学園となって初めての阿仁学園学校運営協議会があり、委員の方々に委嘱状を交付し、お願いしたところです。子供達の姿や授業の様子を見てから校長の経営説明があり、非常にスムーズに進んでいると感じました。この日の夜ですが、学校部活動及び新たな地域クラブ活動検討委員会があり、中学校の部活動の地域移行について、本市でもいよいよ動き始めました。この後何回か回を重ね、こういった形にしていけばいいのかという話し合いを進めていきたいと思います。学校教育課長より随時、話し合いの結果について御報告申し上げながら進めていきます。委員長には遠藤元博元鷹中校長が就任したところです。7日、公民館運営審議会があり、後で詳しい説明があると思います。それから第1回目の教育支援委員会もありました。8日、皆さんと一緒に大館市教育委員会に行き、第1回目の教科用図書採択地区協議会がありました。今後、よろしくお願ひします。12日、青少年問題協議会があり、市長からの委嘱状の交付があり、今年度の会がスタートしました。16日、8月に男女</p>
-------	--

佐藤教育長	<p>合わせて 50 人ぐらいの規模での合宿を本市で行うため、立正大学剣道部の代表と学生が挨拶のため来庁しました。同日の午後から、叙位叙勲伝達式を行いました。高齢者叙勲として、元阿仁中学校長であった佐藤三七先生、それから元阿仁合小学校長であった三杉有三先生に年度を超えてしまいました。伝達したところです。死亡叙位ですが、元中村小学校長であった神成重雄先生、元鷹巣西小学校長であった戸嶋弘文先生、それから元合川東小学校長であった大倉慶治先生に伝達したところです。神成重雄先生は高齢者叙勲が決まり、発表となった翌日に亡くなられ、叙勲を貰うことが分かってから亡くなったと奥様よりお話をいただきました。17、18 日は中体連の夏の総合体育大会があり、17 日の土曜日、柔道、剣道が合川中で、バスケットが合川体育館で行われており、その様子を見に行ってきました。18 日の日曜日、鷹巣中対合川中の野球の準決勝を観戦したところです。最終的に野球については、鷹巣中が優勝し、県大会に出場することが決まりました。20 日の火曜日から 6 月定例議会が始まりました。この日の午前中に議会が終わったので、午後から北教育事務所長による前田小学校学校訪問に同行しました。事務所の方々から、前田小の子供達、先生方の取り組みについて褒められており、大変、校長先生が喜んでおりました。22、23 日と 6 月定例議会の一般質問があり、22 日は福田牧子議員から廃校した学校の備品の利活用、それから性教育について、松橋久敏議員から旧阿仁中、旧大阿仁小学校の校舎の利活用についてとの質問を受けました。23 日は五代儀義富議員からコムコムの太陽光発電の現状、ワーケーション対応のコンセントが足りないのではとの一般質問を受けたところです。その日の最後の登壇者である久留嶋範子議員からは、コムコムの利用されていないチャレンジブースがあるが、今後の見通しについて質問を受け、それぞれお答えしたところです。新聞等でも取上げていただいております。24 日、森吉山の国立・国定公園化シンポジウムがあり、私も参加しました。メンバーの辰野会長ですが、アイガー北壁等を登山するなど冒険家であることを、お話を聞いて初めて知りました。その辰野会長が話した中で、ただ自然を見るのではなく、誰と行ったか、どんな話をしたか、そういった人との関わりの中で自然を楽しむ、国立公園・国定公園になるための運動を続けるにしても、私達もそのような気持ちで自然に向き合う必要があると、私も共感いたしました。26 日、総務文教常任委員会が、合川庁舎で行われました。28 日の昨日ですが、北教育事務所長の学校訪問に同行し、午前は合川中、午後は鷹中に行ってきました。合川中の訪問時間が 2 時間であったため、全学級を 2 回まわりましたが、驚いたのは全学級で ICT、1 人 1 台端末を使用し授業をしておりました。使い方もそれぞれ工夫し、よく取り組んでおり、また、子供達も明るく非常にいい感じで授業が行われていました。鷹中の使用率は 6 割から 7 割位でした。とても驚いたことは、子供達が顕微鏡で見た映像が画面に映し出されていて、どのように撮影したのか不思議でした。顕微鏡の接眼レンズにタブレットのカメラを付けると、しっかり映ることを初めて知りました。このような使い方ができるのであれば、授業は非常に楽しくなると感じたところです。7 月に学校訪問がありますので、ICT の</p>
-------	---

佐藤教育長	<p>活用のみではなく、子供達とどのような話し合いをしながら授業を進めているか等を見ていただければと思っております。</p> <p>以上が私の動静ですが何か質問や意見はございませんか。</p>
佐藤英樹委員	<p>報告にありました5月30日の平田美紗子さんの講演会についてですが、主催者が小林校長にお願いしたところ、是非、生徒に聞かせたいと直ぐに許可してくれ、スムーズに進んだということをお話しました。講演会、高校生の発表、そしてシンポジウムがあり、非常にいい企画だったと思います。今回、中学校に高校生が出向いて発表する形となっていますが、中学生、小学生などの素晴らしい研究・発表等があった場合には、高校に出向き、一緒に深める機会を作ったらどうかと思いました。</p>
佐藤教育長	<p>新型コロナウイルスの感染状況も落ち着き、鷹中生は地域に出向き、地域の行事に参加しながら、色々な人との関わり中で生徒を育てていきたいと、昨日、小林校長が話していました。今回、生涯学習課より提案があった長岐邸の障子張りについて鷹中にお願したところ、鷹中生のボランティアを募集し、障子張りを行う予定であること、また、色々な所に出向けば、褒められるなどして子供達の自己肯定感が高まることも話していました。今後、北鷹高生も色々な所に出向いてくれるのではと期待しています。</p> <p>他にございませんか。</p> <p>なければ、次に(2)各課所管事項の報告について、始めに総務課からお願いします。</p>
佐藤総務課長	<p><6月行事報告及び7月行事予定について報告> 資料のとおり</p> <p><総務課報告概要></p> <p>1. あきたりフレッシュ学園</p> <p>(1) 利用状況 学園生15名(小学生4名、中学生11名) 前月比 増減なし</p> <p>(2) 活動内容 資料のとおり</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p> <p>なければ、次に学校教育課からお願いします。学校教育課の報告の中で、職員及び児童・生徒に関する内容については、プライバシーに配慮し、内容を非公開としてもよろしいでしょうか。</p>
委員	はい。
佐藤教育長	皆さんの同意をいただきましたので、職員及び児童・生徒に関する内容については、非公開とします。

佐藤教育長	では、学校教育課長から所管報告をお願いします。
湊学校教育課長	<p><6月行事報告及び7月行事予定について報告> 資料のとおり</p>
	<p><学校教育課報告概要></p> <ol style="list-style-type: none"> 1. 児童生徒数 6月1日現在 1,507名 (小学生949名、中学生558名) 前月比4名減 2. 学校運営協議会 資料のとおり 3. 不審者等の情報 資料のとおり 4. クマやサルを目撃情報への対応 資料のとおり 5. 米内沢小学校と前田小学校の統合について 資料のとおり 6. 新型コロナウイルス感染症・インフルエンザの状況 資料のとおり <p><非公開資料説明></p>
佐藤教育長	ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。
藤本委員	<p>7月31日から始まる市職場体験の案内を、息子が中学校を通じて頂いてきました。一つの事業所で複数の業種を用意して下さるところが多数あり、また、100業種以上あり、とても驚きました。工藤先生をはじめ、これまでの先生方が非常に丁寧に交渉してきたおかげだと思います。北秋田市の子供達に働く喜び、収入を得ることの大変さを教えてくださる事業所の方々の気持ちに対し、非常にありがたいと思います。たくさんの仕事を用意され、非常に素晴らしいと思います。</p>
湊学校教育課長	<p>3人の推進監の先生達が電話をしたり、実際に現場に足を運んだりし、一生懸命に頑張ってくれたおかげだと思います。企業の方々もたくさん賛同して下さり、北秋田市の子供達はとても恵まれていると思っているところです。</p>
藤本委員	<p>米内沢小学校と前田小学校の統合に関わることについて、一つ紹介したいと思います。6月19日、米内沢小学校で歌声集会が行われ、私は所用により行くことができませんでしたが、是非、主人に行くようお願いしました。前田小学校全校生徒も来てくれていました。内容は1年生から6年生までの各学年が、成田為三先生作曲の歌と課題曲1曲を発表しました。プログラムの間に、前田小学校生徒による「前田小学校校歌」と「語りあおう」の合唱があり、浜辺の歌音楽祭に負けないくらいのプログラムが行われ、主人はとても感動していました。月曜日の午前中にも関わらず多くの家族、地域の方が見に来てくれており、前田小学校の子供達が歌う姿を見てもらったのは、来年度に向けて凄く弾みになったのではないかと思います。また、初めに米内沢小学校の校長先生が、終わりに前田小学校の校長先生が御挨拶されており、これから二つの小学校が楽しく一緒になると思えるような行事であったと思います。</p>

佐藤教育長	<p>7月11日は米内沢小学校の学校訪問ですので、校長先生にお伝えいただけれ と思います。</p> <p>湊学校教育課長、何かありますか。</p>
湊学校教育課長	<p>7月5日に前田小学校保護者説明会に行くにあたり、保護者の方にアンケート を行ったところ、校歌はどうなるのですかなどの質問が多く米内沢小学校の校長 先生に確認しました。歌う学年を決めたり、全校での歌声集会の時に歌うなどし て、引き継いでいきたいとの回答をいただきました。そのような機会があつて良 かったと思っております。</p>
佐藤教育長	<p>他にございませんか。</p>
佐藤正俊委員	<p>阿仁学園前期課程の子供達の登下校について、その様子を見る機会があつたの でお話したいと思えます。私が住んでいる根子地区では、1人の子供がスクー ルタクシーを利用しています。民生委員の方が一度も欠かさず見送りし、タクシ ーの運転手さんとお話ししながら、よろしくお願ひしますと頭を下げている風景 を見えています。保護者の方もとても安心だろうと思えます。もう一つは、比立内 地区に用事があり、子供達の下校時の様子を見ることができました。スクールバ ス2台が到着し、子供達が乗車しようとしている時、多くの先生がその様子を確認し、 出発する時にしっかり手を振っている。子供達は明日、頑張つて来ようとい う気持ちになると思えます。とても温かい風景を見ることができ良かったと思 いますし、他の学校もそうであつてほしいと思えます。</p>
佐藤教育長	<p>他にございませんか。</p> <p>なければ、次に生涯学習課からお願ひします。</p>
小塚生涯学習課長	<p><6月行事報告及び7月行事予定について報告> 資料のとおり</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p> <p>なければ、次にスポーツ振興課からお願ひします。</p>
野呂スポーツ振興 課長	<p><6月行事報告及び7月行事予定について報告> 資料のとおり</p>
佐藤教育長	<p>ただいまの報告について、質問や意見などございませんか。</p> <p>なければ、次に次第4番「案件」に移ります。(1)承認第3号 専決処分 の承認を求めることについて(専決第6号 令和5年度北秋田市一般会計補正予算 (第3号)の北秋田市議会提出について)説明をお願ひします。説明と質疑は、</p>

佐藤教育長	総務課と学校教育課、生涯学習課、スポーツ振興課の順に行います。始めに、総務課長。
佐藤総務課長 湊学校教育課長	<承認第3号・総務課と学校教育課所管分を説明>
佐藤教育長	ただいまの総務課と学校教育課の説明について、質問や意見などはございませんか。
佐藤正俊委員	校歌額装製作委託についてですが、義務教育学校阿仁学園に設置するものと思われませんが、額装される校歌を誰が書くのでしょうか。また、校訓についても額装するのでしょうか。
湊学校教育課長	校歌と校訓については同じ規格に額装し、体育館に設置する予定です。また、校歌等を書くことを含めて、業者に委託する予定です。
佐藤英樹委員	不動産鑑定評価業務委託についてですが、賃貸契約している前田小のグラウンドを鑑定するものですか。
佐藤総務課長	現在、地権者の方と賃貸している前田小のグラウンドについて、原状回復し返還する、市で購入するなど協議中です。この後、行われる予定の地域住民説明会等で要望を出してもらい、それらを踏まえ判断材料とするために不動産鑑定を行うものです。
小坂教育次長	校舎を含め前田小学校の利活用が決まってから、不動産鑑定をするべきとの意見があり、その結果として、総務文教常任委員会ではその予算を予備費に回すことに決定したものです。
佐藤教育長	他にございませんか。 続いて、生涯学習課の説明をお願いします。生涯学習課長。
小塚生涯学習課長	<承認第3号・生涯学習課所管分を説明>
佐藤教育長	ただいまの生涯学習課の説明について、質問や意見などはございませんか。なければ、続いて、スポーツ振興課の説明をお願いします。スポーツ振興課長。
野呂スポーツ振興課長	<承認第3号・スポーツ課所管分を説明>

佐藤教育長	ただいまのスポーツ振興課の説明について、質問や意見などはございませんか。
佐藤英樹委員	鷹巣体育館の吊り下げ式のバスケットゴールの破損により、修理対応もできないとの理由から撤去工事を行うとの説明であったが、今後、移動式バスケットゴール等を設置する予定はあるのでしょうか。
野呂スポーツ振興課長	吊り下げ式のバスケットゴールについては、天井工事など大規模となり、日数も要することから設置しない方向で検討しています。市販されている移動式バスケットゴールでは、設置するスペースがなく難しく、どのようなバスケットゴールを設置すべきか検討したいと思います。
佐藤教育長	他にございませんか。 なければ、承認としてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 (2) 承認第4号 専決処分の承認を求めることについて(専決第7号 義務教育学校阿仁学園統合改修工事(建築工事)の北秋田市議会提出について)説明をお願いします。総務課長。
佐藤総務課長	<承認第4号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。 なければ、承認としてもよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	承認とします。 (3) 議案第30号 北秋田市立学校管理規則の一部を改正する規則の制定について、(4) 議案第31号 学校事務センターの廃止等に伴う関係要綱等の整備に関する要綱等の制定について、この2件については、関連がありますので一括して説明をお願いします。学校教育課長。
湊学校教育課長	<議案第30号・第31号の順に説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。 質問等については、議案番号を特定してからお願いします。 なければ、採決を行います。採決は議案ごとに行います。

佐藤教育長	始めに、(3) 議案第 30 号 北秋田市立学校管理規則の一部を改正する規則の制定について、原案のとおり決定してよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	過半数の同意を得られましたので、原案のとおり議決します。 次に、(4) 議案第 31 号 学校事務センターの廃止等に伴う関係要綱等の整備に関する要綱等の制定について、原案のとおり決定してよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	過半数の同意を得られましたので、原案のとおり議決します。 (5) 議案第 32 号 北秋田市立学校の通学区域に関する規則の一部を改正する規則の制定について、説明をお願いします。学校教育課長。
湊学校教育課長	<議案第 32 号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。 なければ、原案のとおり決定してよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	過半数の同意を得られましたので、原案のとおり議決します。 (6) 議案第 33 号 北秋田市公民館長の任命について、説明をお願いします。生涯学習課長。
小塚生涯学習課長	<議案第 33 号を説明>
佐藤教育長	ただいまの説明について、質問や意見などはございませんか。
佐藤正俊委員	阿仁合駅前で自身の店を経営しているが、勤務日などはどのように設けられているのでしょうか。
小塚生涯学習課長	基本の勤務日は週 3 回となります。公民館行事等により勤務日以外に勤務した場合は勤務日に休む、家業の都合により勤務日にできない場合は、勤務日以外に勤務するなど柔軟に設定しています。
蒔苗委員	阿仁公民館に勤務している職員数を教えてください。
小塚生涯学習課長	職員 2 名、会計年度任用職員 1 名の 3 名です。

佐藤教育長	他にございませんか。 なければ、原案のとおり決定してよろしいでしょうか。
委員	はい。
佐藤教育長	過半数の同意を得られましたので、原案のとおり議決します。 次に次第5番「その他」に移ります。(1) 次回の定例教育委員会について、事務局からお願いします。
事務局	次回の6月定例教育委員会は、7月20日、木曜日、午後1時からの教科書採 択選定委員会終了後、北秋田市役所第2庁舎1階 第3会議室を予定しております。 選定委員会は、午後3時頃に終える予定です。よろしくお願いします。
佐藤教育長	他にございませんか。 なければ、これもちまして6月定例教育委員会を閉会します。

(午後3時15分閉会)